

NUM. 11.891

Suscripción en Córdoba...  
Fuera de Córdoba.....

Por un mes.... 2 Pesetas.  
Por trimestre. 5,50 "  
Por un mes.... 2,50 "  
Por trimestre. 7 "

MARTES 15 DE DICIEMBRE DE 1891

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicacion al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLII

## POLÍTICA EUROPEA.

Madrid 12 Diciembre 1891.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío: La colaboración activa que vengo prestando á la obra *España en fin del Siglo*, me ha tenido ausente de Madrid algunos días, y le debo á V. dos cartas. Como aquel mal pagador del cuento, le diré que este será un favor que le deba eternamente, y entremos en materia.

Lo que más interesa hoy son los asuntos financieros; mientras el cambio con el extranjero esté á 13 y mientras el oro parezca un metal de ilícito comercio, la situación del país, que es mala, podrá llegar á ser la de la República Argentina.

Como yo no dependo ni de este gabinete ni de nadie, como no hago novenas con don Carlos, ni sueño con la transformación de la propiedad, con Pi y Margall, ni me ocupo de espigar el sembrado de la política con Gamazo, ni me entusiasmo con el morrión de Sagasta, ni siquiera he sido reformista, puedo y debo decir la verdad, y afirmo que unos y otros, Tyrios y Troyanos, utilizando para fines políticos las cuestiones que se relacionan con el crédito nacional, están cometiendo un verdadero delito y poniendo al país al borde del abismo. Cuando venga, si viene, el curso forzoso de los billetes; cuando los españoles tengamos riquezas en papel y miserias en plata; dos generaciones sufrirán las consecuencias de la ambición y de la falta de sentido moral de los políticos de todos los partidos que á las asquerosas marrullerías del Salón de Conferencias, y á la constante ocupación de dar y quitar credenciales sacrifican los intereses del país. Es inicuo, infame y brutal, que seamos los españoles los que estemos arruinando nuestro propio crédito.

El país está ya harto de políticos, de retóricos y de distinguidos: quiere administración y economías, y la revolución que se haga á este grito, acabará con la podredumbre y el egoísmo de los políticos de todos los partidos, para quienes el crédito público y la riqueza nacional son solo un medio de conservar ó alcanzar el poder.

La prensa de provincias, que representa verdaderamente la opinión, debía fijarse en estudiar estas cuestiones bajo el punto de vista nacional.

La cuestión de los vinos, como he dicho desde el primer día, se va poniendo para nosotros, cada vez peor.

El Senado francés es ultraproteccionista y nuestra industria vinícola y vitícola, se resentirá profundamente.

Francia sabrá lo que se hace, sin duda la conviene recargar el precio de la vida á sus clases trabajadoras, y además aislarse en Europa.

Ahora mas que nunca, deben recordar nuestros productores de vinos, que si se

les cierra el mercado francés, pueden y deben abrir los de la América Latina, cada día mas abandonados por nosotros y por nuestros Gobiernos.

Esta cuestión de los vinos españoles no significa nada para nuestros políticos, que solo beben de cuando en cuando una copa de Burdeos, pero es de grandísima importancia para el país.

Las noticias del extranjero no ofrecen grandes novedades: en Francia se va marcando la tendencia de separar la Iglesia y el Estado; Italia, Bélgica y Austria, en las cuestiones de comercio se pondrán decididamente en frente de Francia; en Portugal se harán honores al cadáver del emperador don Pedro de Alcantara; continúa la agitación en el Brasil; la alianza franco-rusa entra en un periodo de relativa calma y en Alemania continúan los armamentos.

De política interior poco; en el Ayuntamiento ha habido un nuevo "jollín."

Esta corporación cada día se ocupa mas de hacer política y menos de administración.

No hay Ayuntamiento en España peor que el de Madrid.

Barcelona ha construido su magnífico ensanche; Málaga ha hecho la calle de Larios; Cadiz es una taza de plata; San Sebastián y Bilbao dos ciudades modernas; Valencia ha hecho toda la parte nueva de Saneanjo.

En una palabra, todas las capitales han hecho algo, y Madrid continúa anclado entre la "jota y el puchero."

Por mi parte, pido la dictadura para el Ayuntamiento de Madrid, que nombre Alcalde á cualquiera que lo haya sido en cualquier parte y que sean entregados á los laceros todos los oradores municipales.

Seguimos á atropello por día; los tranvías y los coches marchan al paso que les dá la gana; el agua del Lozoya tiene tal cantidad de barro que se han suprimido los aguadores, y los vecinos llevan el agua en los pañuelos; un tenor y una generala de quienes se habló mucho hace algunos meses, han vuelto á dar que hablar con motivo de ciertas generalidades muy frecuentes; un joven de quince años, enamorado de una niña de otros quince, tuvo con su amada una cuestión y la infirió una herida en plena vía pública; ha salido para Sevilla la Duquesa de Montpensier; el frío se empieza á dejar sentir de una manera seria, y para concluir este mungo de noticias, se anuncia la constitución de una Sociedad que se titulará "Seguros contra el robo." Los socios darán su retrato al Consejo de Administración de los ladrones, quienes lo entregarán á los ratas de tanda, y por una módica cantidad se podrá asegurar el reloj y la cartera.

Lo que no se sabe es si esta Sociedad estará ó no legalmente constituida.

El movimiento editorial continúa aunque no muy activamente.

La casa de Juberá ha publicado últimamente un libro de Edmundo Lincis, titulado "Dos dramas de España."

La Ilustración Nacional continúa publicando grabados interesantes crónicas respecto al Centenario de Colón; don Joaquín Abella sigue la publicación de sus obras importantes los Ayuntamientos, y la monumental obra de "España en fin de siglo," repartirá muy pronto su primer tomo.

Y para terminar exclusivamente a las señoras y los jóvenes, allá van unos cuantos colmos.

De la paciencia: ponerle cosquillas á un palo de telegrafo es lo que se ría el Director de Comunicaciones.

Otro: Decirle un "embourgeois" á Fabié y esperar á que lo adiera.

Del reuma: No entrar en el Ministerio de Hacienda hasta que no se enjuga la Denda.

De la pulcritud: pasar por el Sol por que tiene manchón.

Y se repite como siempre de usted su afectísimo seguro servidor,

Guti-Fernandez.

## Sección oficial.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CORDOBA.

Incoado expediente á instancia del mozo Francisco Nieto, ballero, número 9 del alistamiento de la capital y reemplazo del año que cesa, para justificar la excepción que alega haberle sobrevenido despues del acto en que se le declaró soldado sorteable, anárquico en cumplimiento de la ley para que los demás mozos interesados en dicho alistamiento, puedan concurrir á estas elecciones consistoriales á la plaza de dicho ballero.

Córdoba 11 de Diciembre de 1891. — Juan Tejón.

## Noticias.

De los periódicos: Madrid tomamos las noticias siguientes:

—El Sr. Sagasta ha sido afortunado en sus pretensiones, pues ha concedido el traslado de la silla episcopal de Calahorra á Logroño.

—Habiéndose aprobado el escalafón del personal de peritos agrícolas, las vacantes que en lo sucesivo ocurran en dicho cuerpo se proveerán por rigurosa antigüedad.

—Lisboa 12 (517 de).— Se han celebrado los funerales del eterno descanso del ex-emperador Pedro del Brasil.

La reina Amelia ha asistido á la ceremonia religiosa, que ha sido presidida por el cardenal patriarca de Lisboa.

También han asistido todos los individuos del cuerpo diplomático, exceptuando el representante de la república del Brasil, que no obstante haberse asegurado lo contrario, recibió de su gobierno la orden de abstenerse.

En el entierro se ha observado el ceremonial establecido para los entierros de los príncipes de la casa de Braganza.

Las calles de la ciudad estaban ocupadas esta tarde por numerosa muchedumbre.

Han asistido á la ceremonia los miembros mas influyentes de la colonia brasileña.

Los abogados y los oficiales de Rio Janeiro han enviado órdenes para que fueran depositadas en nombre de estas clases coronas sobre el féretro del antiguo soberano.

En las cintas de la corona, depositada por el representante de los abogados, se leía: "Al defensor de las libertades públicas."

Han estado representadas en los funerales muchas corporaciones brasileñas, especialmente las de carácter científico.

—El señor Romero Robledo ha tomado muy á pecho su misión de ministro de Ultramar, y se consagra á llevar á cabo el mayor número posible de reformas en su departamento.

El decreto firmado anteayer es el primer paso dado en su campaña reformista, y piensa obrar con toda energía; tanto, que sus amigos dicen quizá llegará á relevar al actual gobernador del Banco Español de la Habana, Sr. Galbis.

Parece que apenas conocidos en la Habana los términos del decreto, telegrafaron los interesados en el canje pidiéndole suspendiera su ejecución; pero el ministro contestó negándose á ello y encargando el cumplimiento terminante de lo dispuesto.

—El ministro de la Gobernación no ha concurrido al Consejo por encontrarse algo indispuesto, con cuyo motivo queda en suspenso, hasta la reunión próxima, examinar el presupuesto de Gobernación.

Ha producido buen efecto la real orden sobre Correos, en que se echa por tierra gran parte de lo hecho por el director saliente señor Los Arcos.

—El señor Martos ha manifestado que carece por ahora de fundamento cuanto se diga de su reingreso y el de sus amigos en el partido liberal.

Y ha añadido: "Yo, no estando aún completamente restablecido de mi salud, me dedico, el tiempo que me permiten mis quehaceres profesionales, á fortalecerme paseando á pié, cumpliendo con esto las prescripciones facultativas."

—Ayer estuvo en Palacio el señor Sa-

gasta á ofrecer sus respetos á S. M. la reina.

La visita del jefe liberal fué de bastante duración, versando la conversación especialmente acerca de los viejes del señor Sagasta, sin que se omitiera el recuerdo del incidente ocurrido en el palacio de Miramar de San Sebastian.

Si, en términos generales, se habló algo de las cuestiones políticas y económicas de actualidad, fué de una manera tan extracurricular, que quita á la visita todo carácter de conferencia.

El señor Sagasta vió despues á la infanta Isabel, y al salir de la régia cámara se encontró con el señor Cánovas del Castillo, con el cual conversó bastante rato, especialmente acerca de la cuestión de los vinos, manifestando el jefe liberal al presidente del Consejo, que se proponía no tratar de esta cuestión con espíritu de partido, sino como cuestión nacional que es por su interés y por su importancia.

—Los Sres Silvela y Villaverde asisten diariamente al Círculo liberal conservador, donde llevan el despacho y correspondencia referentes á la organización de comités en las provincias, y el modo de fusionar los existentes con los que habia reformistas.

Este trabajo, si por un lado les ofrece la conveniencia de estar en inmediato contacto con las huestes del partido, por otro sirve de ocasión para demostrar al Sr. Cánovas que es interesan y velan de continuo por la disciplina y fuerza de aquél.

—La comisión de reformas sociales se reunió ayer, bajo la presidencia del señor Morct, para ocuparse del nuevo dictamen sobre jurados mixtos emitido por el señor Castells.

La discusión versó sobre si el establecimiento de las juntas mixtas ha de ser determinado por la ley ó se ha de dejar á la iniciativa del gobierno, de los patronos y de los obreros la creación de tales jurados.

La comisión se reunió el sábado.

—El sábado llegó á Madrid en el expreso del Norte el príncipe Alberto de Prusia, hermano del emperador de Alemania.

S. A. continuó su viaje á Lisboa.

Al regresar de dicha población se detendrá unos días en Madrid, hospedándose en el Palacio.

—En el salon de conferencias del Congreso se dijo ayer tarde que, tanto los distritos de diputados vacantes como los gobiernos civiles que ya van á consecuencia de la combinación que se prepara, serán para los amigos del ministro de Ultramar, pues así lo reclama la ponderación de fuerzas que se pretende exista entre los conservadores de siempre y los modernos.

—Lisboa 12 (520 tarde).—Corre con grande insistencia el rumor de haber estallado en Rio Janeiro un movimiento en sentido reaccionario.

Se asegura que ha sido proclamado emperador el primogénito de la condesa de

— 412 —

llisima clavellina sobre la blanca piel, que resaltaba admirablemente por su encendido color.

—¡Ella! ¡ella! exclamó sollozando Mr. Marchand,—fué un antojo que tuvo mi mujer.

Y para que ninguna duda les quedase, la gitana sacó la ropita que llevaba puesta la niña el día en que la encontraron en el jardín de las Tullerías, y con ella un medallón que Horacio abrió encontrando dentro el retrato de su madre.

—¿Y por qué Vds. no dejaron esta niña en París? gritó Mr. Marchand poniéndose de repente furioso. La policía la hubiera encontrado. ¡Ah! yo no sé lo que voy hacer con estos vagabundos, salteadores de caminos.

Los gitanos, viendo el pleito mal parado, fueron desliziándose poquito á poco, pidiendo mil perdones, y á favor de la confusión salieron al campo. La casa se iba llenando de gente, porque la noticia corrió por el pueblo como un rayo y la consternación era general.

— 413 —

Mr. Marchand manifestó á sus amigos, que se habia separado de su mujer á consecuencia de haberse perdido la niña, culpándola de aquella desgracia porque se fué á paseo con unas amigas, dejando la niña confiada á una niñera inesperta y poco cuidada que la dejó extraviarse.

La esposa de Mr. Marchand era española y se trasladó á España, entrando á poco en el convento de las Calatravas, donde permanecía en completa soledad desde entonces, sin haber querido nunca unirse á su marido á pesar de las tentativas que Horacio hizo para conseguirla.

Mútuamente se culparon de la pérdida inesperada de la niña.

Horacio pensó irse á Madrid, á contar á su madre lo sucedido y así se lo manifestó á su padre, que convino en ello, acordando no dar sepultura al cadáver de la desgraciada niña hasta que su madre llegase, si tenia gusto en verla muerta, ya que no pudo verla desde que á la edad de tres años una

— 416 —

el pueblo, la encantadora HIJA DE LA CARIDAD, y no podían menos de llorarla con el más profundo dolor.

A todo esto eran ya cerca de las cinco de la tarde y nadie se acordaba de tomar ningún alimento, ni de hacer los preparativos necesarios en una desgracia semejante.

Algunas piadosas señoras de Villacuerdo que querían mucho á la joven, se ofrecieron á su desconsolado padre, que les dió permiso para amortajarla, manifestando á los curas, que estaban allí, su deseo de no dar sepultura al cadáver hasta que su mujer la viese, y se la esperaba aquella misma noche. Se salieron despues á la pieza inmediata.

Y á los ruegos de estos mismos sacerdotes y de D. Juan consintieron Virgilio y Mr. Marchand en subirse al castillo á descansar un rato, con la condición de que así que estuviera vestida Clavellina la llevarían á depositarla en la capilla, donde debían hacerse los funerales.

— 409 —

Mr. Marchand, que conocia la historia y la procedencia de la joven Clavellina, interrogó á los gitanos creyendo si serian ellos los que dejaron á la joven, cuando tenia tres años, dormida en unas retamas.

Al principio lo negaron; pero vencidos por las súplicas de los cuatro caballeros que deseaban conocer el misterio de aquella niña, y despues de asegurarse de que nada les sucederia en el pueblo, confesaron la verdad.

—Nosotros la dejamos aquí olvidada, si, señores,—dijo la gitana más franca que su marido,—y ahora venimos á recogerla porque anoche, un señor que encontramos ahí arriba en esa arboleda donde acampamos, nos dijo que la niña estaba aquí muy querida y estimada de todo el pueblo.

—Pero no sería hija de Vds;—dijo don Juan;—porque de serio, algo más hubieran sentido su muerte.

—No, señor;—dijo el gitano;—no lo era.

—¿Y quiénes son sus padres?—

En, bajo la regencia del vizconde de Ouro Preto.

Se dice que ha habido derramamiento de sangre.

—El rey de Portugal sentó el día 12 á su mesa al general Jovellar y al representante de España, Sr. Mendez Vigo.

Los condes de Eu y familia imperial del Brasil regresarán á Francia dentro de cuatro ó cinco días.

—Nuestro colega *El País* publica anoche un telegrama de la Habana en que se participa que ha recaído sentencia en el proceso llamado de Oteiza.

La sentencia es condenatoria para Oteiza y Prado, y absolutoria para los procesados Andrade, Harsud, Autran y Mendibe.

—Una comisión de la Liga general de los intereses hulleros estuvieron ayer tarde á visitar al señor presidente del Consejo de ministros para explicarle se tomen en consideración, al reformar los aranceles, las peticiones de la industria hullera formuladas ante la comisión arancelaria.

—Noticias oficiales recibidas de Africa dan cuenta de haber mejorado mucho la situación sanitaria, habiendo desaparecido del Sudan la epidemia.

—A las nueve de la mañana del sábado, el señor Ros, dueño de una relojería establecida en la calle de los Reyes Católicos, Granada, advirtió que su establecimiento había sido robado.

No se sabe á qué hora entraron en la relojería los ladrones, que han tenido que violentar una puerta de hierro y fracturar las cerraduras de un armario.

Los autores del robo han llevado ciento cuarenta y siete relojes.

Los tribunales instruyen las oportunas diligencias.

## Gacetas.

—**Juicio oral.**—El jueves próximo tendrá lugar en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Bojalanc, por hurto, contra Francisco Ollero Alvarez, que será defendido y representado, respectivamente, por los señores don Eugenio Montijano y don Antonio Naval.

—**Solemnidad.**—Brillante por muchos conceptos fué la fiesta religiosa que dedicó el ilustre Colegio de Abogados de Córdoba á la Inmaculada Concepción de María anteayer en la iglesia del Salvador.

No hay memoria de que se haya visto en esta capital templo alguno más espléndidamente exornado. Pasarian de mil las luces que ardan en los altares. En el retablo central se había levantado un régio sélio azul con fondo blanco y con estrellas de oro. Sobre un trono de varios metros de elevación, se hallaba la gallarda imagen de María que se venera en el devoto santuario de *Scala-coeli*, circundada de respaldadores. Las altísimas columnas del templo se hallaban cubiertas de tela azul, que era el color que daba á todo un carácter adecuado y especial. Desde las primeras horas de la mañana una numerosa y distinguida concurrencia llenaba las naves de aquella céntrica y hermosa iglesia parroquial. Pasaba de cuarenta el número de abogados que concurrían, y que fueron desde el local de la Audiencia á dicho templo en larga fila de carruajes particulares con las autoridades y las representaciones de los colegios de notarios, procuradores y escribanos. El dignísimo

señor Obispo de la Diócesis que, según dijo, se consideraba triplemente obligado como español, como Prelado y como juriconsulto, ofició de medio Pontifical, demostrando en todo la gran satisfacción que le producían aquellos solemnísimos cultos. Como presta ofició el digno párroco señor don Rafael Cantueso. Ocupó la sagrada cátedra el elocuente señor doctor don Manuel Gonzalez Francés, ilustrado Magistral del excelentísimo Cabildo eclesiástico, y en un discurso nutrido de sabias doctrinas, ensizó el acto que se realizaba, haciendo la historia del Patronato que con excelente acuerdo restableció el Colegio de Abogados en aquellos momentos. Se extendió en consideraciones teológicas y filosóficas acerca de la Ley, y concluyó con gran unción y brillantes apóstrofes acerca de la fé de Córdoba y del ilustre Colegio que había promovido y costeaba aquellos hermosos y consoladores homenajes. Ofició una brillantísima capilla de música, dirigida hábilmente por el entendido maestro señor Gomez Navarro, y antes de la reserva entonó un himno tiernísimo, cuya letra tenía un elevado origen, y que fué oído con el mayor recogimiento. Mucho tardó la numerosa concurrencia en desalojar la iglesia, dirigiéndose en muchos carruajes la comitiva al local de la Audiencia, donde venia haciendo los honores el digno é ilustrado presidente con la afabilidad y finura de que dá frecuentes ejemplos. Réstanos felicitar al Colegio de Abogados por el acuerdo que empezó á realizar anteayer, y á Córdoba entera que recojerá sin duda en sus anales estos tributos que rinde la ciencia á la Reina de los Angeles, que lo acoge bajo su manto en la tradicional y dogmática advocación de su Concepción Inmaculada.

—**El vigia.**—Brilla en cielo azul y puro—el astro-rey esplendente,—formando así un gran contraste—con las sombras de Noviembre.

—**Fuego!**—Suspendidos por causa de las lluvias los ejercicios de tiro al blanco que venían practicando las fuerzas de la guarnición de esta plaza, y debiendo proseguirse en los días sucesivos no-feriados, según participa á la Alcaldía el excelentísimo señor Gobernador militar de la provincia, se anuncia por la autoridad local para conocimiento de las personas que tengan necesidad de transitar por las inmediaciones del molino llamado de Casillas, que es el sitio designado para verificar dichos ejercicios, á fin de prevenir accidentes desagradables.

—**Recaudación.**—Hoy aquí la obtenida en los felatos de esta capital los días 12 y 13 del corriente.—Central 416 pesetas.—Puente 1130 y 47 céntimos.—Pretorio 2335'83.—San Sebastián 738'07.—Victoria 622'17.—Matadero 3055'76.—De las 8.348 pesetas y 30 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 3.864'45.—A la provincia y municipio 3.864'69.—Adicionadas 619'16.

—**Multas.**—Por no haber ingresado cantidad alguna en concepto de contingente provincial, los pueblos de Aguilar, Bena, Castro del Rio, Hinojosa del Duque, Iznajar, Montilla, Puente Genil, y Santa Eufemia, á pesar de las circulares y comunicaciones, que se les ha dirigido por el Gobierno civil, en el día de ayer han sido declarados incurridos los Alcaldes de aquellos pueblos, en la multa de 500 pesetas con que se les había conminado.

—**Aranceles.**—Asegúrase que antes de que fine el corriente mes publicará la *Gaceta* los nuevos aranceles, que estos

días se están discutiendo en Consejo de Ministros. Las tarifas constan de unos 300 artículos, y juzgar por lo que se dice, los alcoholos industriales resultan gravados con los precios necesarios para que el país. Buena falta hace de desterrar del mercado nacional ese exótico y nocivo producto, que tantos y tan cuantiosos daños, se viene causando.

—**El nacimiento.**—Es lo mismo que ayer, grutas, amplias sendas, arroyos cristalinos,—pastores que se ven por los caminos,—casitas entre flores escondidas.—El estético portal, al que oran flores,—y que cobija bajo el rudo techo—sonriente y triste, en pobre lecho—al que es amor y ley de los señores.—La venta solitaria, los halagos—de un manantial formado por cristales,—y el trotar de los brutos dentales,—dó cabalgando van los Reyes Magos.—La estrella misteriosa que los guía,—y el monte de cartón son mi espejo,—ayer, niña, soñé con todo eso,—hoy también contemplarlo me estáis.—¡El nacimiento! en él los ojos fijos—me recuerdan mi infancia revoltosa.—¡Mañana yo, con mano temblorosa—me gozaré poniéndolo á mis hijos!

—**Junta.**—Anteayer tarde estaba citada, para discutir los asuntos pendientes, la junta provincial de Beneficencia.

—**Egrecia.**—En los primeros días de la semana se espera pase por Córdoba, con dirección á Sevilla, donde probablemente quedará una temporada, Su Majestad la reina doña Isabel II. El viernes próximo llegará del extranjero á Madrid, deteniéndose en dicho punto para pasar los días de augusta hija la infanta del mismo nombre á su lado.

—**Matrimonio.**—Los canónicos inscritos en Córdoba en el mes de Octubre próximo pasado con arreglo al nuevo Código, y á los conasistió el Juez Municipal respectivo, su Delegado, fueron 25, anotándose también una partida sacramental de un matrimonio celebrado antes de primero de mayo de 1889. No se verificó matrimonio alguno civil, ni se anotaron ejecutorias de nulidad ó divorcio.

—**Defunción.**—La terrible dolencia que durante largo tiempo ha venido sufriendo con crísa resignación la respetable señora doña Luisa de Ariza y Carbonell, digna esposa de nuestro apreciable amigo señor don Manuel Castillo y Fernáez, tuvo ayer el triste y lamentable destino que por desgracia se esperaba en su casa, á los efectos de los recursos de su familia, asociada del esquisito cuidado, que se halló rodeada durante su penosidad, la señora de Castillo Fernáez ha bajado al sepulcro despues de cumplir con los deberes que impone nuestra religión santa, en la que la finada tuvo siempre los desvelos peculiares de los que háderamente profesan la fé católica. Concedemos el pesar de su idolatrado esposo y de la demás apreciable familia, y elevar á Dios nuestra plegaria por el alma de la que fué en vida un modelo de orianas mujeres, pedimos también algún litivo para los que hoy lloran aquella inmarcescible desgracia.

—**Subasta.**—Mañana se adquiere en la Comisaría de guerra de Córdoba, la leña, aceite, petreo y carbón, para las atenciones del servicio.

—**Efemeris.**—Hoy.—1142.—El rey don Alfonso III recupera á Coria.—1809.—Divorcio Napoleón I y Josefina de Beauharnis.

—**Banquete.**—Anteayer tarde, despues de la fiesta religiosa de que en otro lugar nos ocupamos, se reunió el ilustre Colegio de Abogados en el edificio de la Audiencia, para celebrar con un banquete la gran solemnidad que acababa de llevar á efecto. El acto tuvo lugar en uno de aquellos hermosos salones, que se habia transformado de una manera adecuada y pintoresca. Cincuenta personas próximamente se reunieron en el local, en el que se hallaban dos largas mesas paralelas y otra presidencial en la plataforma, y que ocupó en el centro nuestro querido Prelado, que tenía á su derecha al señor presidente de la Audiencia y á su izquierda al señor Gobernador civil, ocupado allí puestos el orador señor Magistral, el Alcalde señor Tejón y Marin, el decano señor Torres, alguno de los magistrados, el párroco del Salvador señor Cantueso y otras personas distinguidas. Se sirvió un excelente *Menú*, compuesto de *Sopa*, Paré de Guisantes.—*Beleve*. Filete á la Jardínera.—*Frito*. Variado.—*Entrada*. Langosta á la Mayonesa y pavo trufado.—*Legumbre*. Macedoña.—*Asado*. Pollo asado.—*Ensalada*. Apio y cogollo.—*Dulce*. Tocino del Cielo.—*Entremeses* y postres variados.—Café y licores.—Vinos españoles y extranjeros. Escusamos añadir que al destaparse las botellas del espumoso *Champagne* hubo brindis y elocuentísimos discursos, que inició de un modo correctísimo, conmovedor y paternal el señor Obispo, que fué respetuosa y calurosamente aplaudido, siguiéndole casi todos los que ocupaban la presidencia y algunos de los que se hallaban en las demás mesas, significando cada cual, según la posición oficial que dignamente representaba, el gran concierto de amor, de fé católica y de patriotismo que eran las notas salientes que con gran fervor y elocuencia brotaban de todos los labios y dominaban á todos los corazones. Los aplausos de aquella ilustrada concurrencia, simpatizaron con todas las manifestaciones, que eran muchas veces interrumpidas por los arranques de la adhesión y del entusiasmo. Bien entrada la noche terminó el banquete, que tuvo despues un hermoso epilogo en el baile improvisado en el mismo local y en el que se asoció á los regocijos del día el elemento jóven, y sobre todo esa bella mitad del género humano que todo lo vivifica y embellece en el mundo del sentimiento y del amor.

—**Escarcha.**—Una muy regular descendió ayer de madrugada sobre esta capital y sus campos inmediatos, en lo que se advierte bastante humedad cual la que produce una lluvia menuda, así como en muchas calles y en los tejados de las casas. Todo nos va anunciando la aproximación del aterido invierno.

—**Nombramiento.**—El de nuestro estimado compañero en la prensa señor Reyes Cerradi, para auxiliar de la sección administrativa de beneficencia, fué hecho á fin de cubrir la vacante del que venia ejerciendo dicho cargo por pase á otro destino, según nuestro ilustrado colega *La Unión*, y por no haber aceptado aquel su reposición en la Cátedra de Dibujo Lineal en la Escuela de Bellas Artes, en atención á preferir el puesto que ocupa en el profesorado de la Escuela de Artes y Oficios de Córdoba.

—**Tarifas.**—En nombre de no pocos industriales y comerciantes de Córdoba y Málaga, debe gestionarse la rebaja de los precios de transporte por ferro-carril, en

la línea de Córdoba y Málaga, por lo que respecta á los aceites, vinos, cereales y otros artículos, pues los perjuicios que por la carestía de las tarifas están experimentando son enormes.

—**Billetes.**—Algunos miles de billetes de la Lotaría de Navidad más que en el año anterior se habian vendido estos días. En la Dirección del Tesoro ya digimos se habian agotado.

—**Resolución.**—Los concejales suspensos del Ayuntamiento de Montilla, han sido absueltos por la Audiencia de Sevilla, y vuelto á ocupar sus puestos, siendo nombrado Alcalde por Real Orden de 12 del actual el señor don Amador Ouesta.

—**Suscripción nacional.**—La abierta en Córdoba á favor de los inundados, ascendía anteayer á 23.901 pesetas y 48 céntimos.

—**Seria loable.**—Es probable que algunos de los maquinistas que prestan sus servicios en la línea férrea de Málaga á Córdoba, inicien una suscripción entre todos los empleados de los ferro-carriles andaluces, á favor de la familia de su compañero muerto dias pasados en la estación de La Roda, cuando estaba cumpliendo con su deber.

—**Higiene del dispéptico.**—Hemos visto los juicios en extremo lisonjeros que para este opúsculo tienen los periódicos españoles. ¿Son justificados los elogios? A la vista del folleto del distinguido doctor Perujo no hay mas remedio que contestar por la afirmativa. No es un trabajo vulgar ni adocenado; no es tampoco un libro de tecnicismos y de frases de efecto; es sencillamente un folleto de alta clínica, de experiencia ilustrada, presentado con toda sencillez y corrección. Nada huelga en sus páginas, y el pobre paciente del estómago puede sacar muchísimo fruto de su lectura si de ello se aprovecha convenientemente. Las causas, los síntomas, y sobre todo el tratamiento de la dispepsia, se estudian en el referido trabajo con sumo acierto, y bien se echa de ver que el doctor Perujo, director en propiedad de los manantiales de *Lanjarón*, cultiva con toda competencia la especialidad de las enfermedades del estómago. Felicítanos al distinguido médico de Madrid por su trabajo. Los pedidos de ejemplares pueden dirigirse á su autor, Barquillo, 38, Madrid, ó á las principales librerías, siendo el precio de cada volumen una peseta.

—**Noticias militares.**—De acuerdo con lo expresado por el Consejo de guerra en pleno, el ministro de la Guerra acaba de desestimar la petición del presidente de la junta de defensa de la clase farmacéutica, y disponer que las farmacias militares continúen suministrando medicamentos á los cuerpos de órden público, de Telégrafos y á los establecimientos penales y Cárcel Modelo de la Corte.

—**Excursión.**—Con una muy agradable, en la huerta Celina, obsequió á algunas personas el viernes nuestro estimado amigo señor Conde de Zamora. Concurrieron unas veinticinco personas que fueron deliciosamente obsequiadas. Al declinar la tarde, se dirijieron á la inmediata huerta de Santa María, en que se halla nuestro distinguido amigo señor don Vicente Ceballos, donde su bella hija encantó á los expedicionarios cantando con gran donosura varios aires andaluces.

—**A los contribuyentes.**—Recordamos que desde hoy á fin de mes los que

preguntó Mr. Marchand muy interesado.

—Nunca los conocimos;—contestó el gitano.

—¿Cómo que nunca! Vds sin duda robarian esa niña para comerciar con ella, y si no dicen ahora mismo la verdad les ha de costar caro;—esclamó Horacio poseído de la más noble indignación.

—¿Robarla! no señorito; ¡por Dios! no crea V semejante cosa: ¡nos la encontramos en el jardín de las Tullerías en París hace trece años una tarde de Setiembre.

—¿En París? ¿en las Tullerías?—gritó fuera de sí Mr. Marchand.

—Sí, señor; allí mismo; estaba perdida: lloraba y nosotros la recogimos.

—¿Qué día? ¿qué día? pronto, ¡qué día!—gritaba con febril impaciencia el anciano.

—El 24 de Setiembre, hace trece años justos el día de la Virgen de la Mercedes.

—¿Y cómo se llamaba; no lo dijo?

no poder socorrerla en su repentino mal, y la infeliz se ha visto sola, sin auxilio humano, viviendo en esta casa solitaria y triste, lejos de todos! ¡pobre niña! ¡qué desgraciada has sido, separada de tus padres que tanto te querían, y que tanto han sufrido por tu pérdida!

Virgilio por otro lado también se lamentaba, dando gritos lastimeros, y arracándose los cabellos con el mayor furor, acusándose de haber sido el causante de aquella muerte repentina.

—Si,—decía entre sollozos;—mi visita, que ella no esperaba, la conmovió tan profundamente, que apenas la dejó espirar, y yo no podré nunca perdonarme esta imprudente pasión que ha producido la muerte de una criatura tan angelical y tan hermosa.

De este modo ambos, el padre y el amante se atormentaban, haciéndose coro las exclamaciones lastimeras de los circunstantes que tanto la querían y porque era la hija adoptiva de todo

deplorable fatalidad la arrancó de sus brazos.

El carruaje estaba á la puerta. Horacio depositó un cariñoso beso en la frente de su hermana y partió inmediatamente á Madrid.

Las gentes de Villacierz iban bajando en grupos, contándose unos á otros la desgraciada muerte de la jóven, al propio tiempo de haberse descubierto el misterio de su nacimiento, encontrando á su familia. Entre la multitud que invadió la casa y la pradera, los gitanos desaparecieron, marchándose precipitadamente del pueblo.

—¿Hija de mi alma!—exclamaba Mr. Marchand contemplando al más profundo dolor, el pálido semblante de la hermosa Mercedes, que ofrecía á su vista todos los rasgos del rostro de su esposa.—¿Qué desgracia la mía, encontrarte despues de trece años! ¿en qué situación! ¡Dios mío! ¡muerta! ¡muerta! ¡Ah! ¡D. Juan!—exclamaba volviéndose hácia el anciano médico;—¡qué lejos ha estado V. para

añadió Horacio con más impaciencia aun que su padre.

—¡Mercedes! No nos supo decir su apellido, ni las señas de su casa;—repuso la gitana.

—¿Hija de mi alma! ¡tu hija mía! ¡tu eres mi perdida Mercedes!—exclamó Mr. Marchand lanzándose sobre el cadáver y cubriéndole de besos.

—¿Hermana querida!—decía por otro lado Horacio;—¿cómo no te reconocí al verte si eres un vivo retrato de nuestra madre?—Y separaba á Virgilio para apoderarse de la mano que este no soltaba de entre las suyas.

—¿Tenis la niña alguna señal por la que pueda reconocerse su identidad?—preguntó el médico á los gitanos.

—Sí, señor;—contestó la gitana, acercándose á la cama;—debe tener una clavellina en el hombro derecho, y por esta razón la pusimos ese nombre.

Y la gitana separó el pañuelo, descubriendo el hombro de la hermosa niña, presentándose á las asombradas miradas de los circunstantes una be-

tengan satisfecho el importe del segundo trimestre de la contribución, pueden anticipar el tercero, mediante el abono del premio de cobranza.

**Vapor-correo.**—Ayer, á las siete de la mañana, llegó á Cádiz, sin novedad, procedente de la Habana, el vapor correo "Buenos Aires", de la Compañía Transatlántica, cuya Compañía representa en Córdoba el señor don Carlos Pagés.

**Noticias menudas.**—Los partes que la guardia municipal transmitió el día 13 á la Alcaldía, dicen lo que sigue.—El número 17 denuncia á un arriero que, con las cuatro burras que conducía, tuvo por conveniente hacerse dueño absoluto de la calle Mayor de Santa Marina.—Desde la calle de San Eloy fué trasladada al hospital de Agudos una pobre mujer gravemente enferma.—Y para complemento de estos sucesos, sigue ahora subido en su vehículo un carrero que debe tener la cabeza más dura que un adoquín.—Después continúa su viaje al hospital de Agudos un hombre que en la plazuela del Cardenal Salazar cayó al suelo hiriéndose en la sien derecha.—Los del día 14, se refieren á los siguientes sucesos.—Una bronca entre dos mujeres, varios bocados, algunos arañazos, y por último, el cuerpo de una de ellas fué trasladado á la casa de socorro convertido en una breva: el suceso tuvo lugar en la calle de Mucho Trigo, en donde hubo mucho escándalo.—Ahora sigue otro suceso sangriento: á un muchacho, travieso, como son casi todos los *chavales* de esta bendita tierra, se le ocurrió la mala idea de decir *chato* á un hombre que, según su físico, no fué muy pródigo en él la naturaleza: el del conato de nariz montó en cólera, dió alcance al niño, y por primera providencia le clavó las uñas en el cuello: la víctima puso el grito en el cielo y el eco de los ayes y lamentos chocaron en los oídos de un guardia municipal, que cumplió con la obligación que le impone la ley.—Una carreta aplastó un cerdo en el camino del Espíritu Santo, y aquella tortilla inmensa fué trasladada al Matadero público, en donde quedó convertida en ceniza.—Un fel montado, de particular categoría, cayó de cabeza desde el pescante por mor de la borrachera que llevaba: según la historia este cochero suele coger unas *pitimas* capaces de causar envidia á la célebre *Cumplá*.

**Pensamiento.**—El saber no ocupa lugar, pero es muy triste el conocimiento del mal obrar.

**Sección minera.**—Para mañana se celebrará en el plomo "Jaquelino," "San José," y "Santa Lucía," aquellas situadas en el Ingertal y esta en los Majadales de Argote, término de Almodóvar.

**Cantar.**—Las mujeres que hacer suelen galas de coquetería, llevan escrito en el pecho—que aquella casa se alquila.

**Detenido.**—Por una pareja de la Guardia civil del puesto de esta capital, lo fué el día once un individuo, natural de Herrera y vecino de Sevilla, que, según se ha sabido, vendió hace algún tiempo, en unión de otro, una yegua con rastra, ambas de ilegítima procedencia. Al ser detenido se le cuparon 30 pesetas y 20 céntimos.

**Denuncia.**—La guardia civil de Santa Eufemia presentó el día 9 la correspondiente al juzgado municipal, contra varios conductores de ganado que en junto apacentaban 900 cabezas de lanar y 481 de cabrío, en qaldios de aquel término.

**Secretaría.**—Por renuncia del que venía ejerciéndola, se anuncia hallarse vacante la secretaría del juzgado municipal de Montemayor.

**Homicidio frustrado.**—El día doce del actual fué detenido en Pedro Abad, por la guardia civil de aquel puesto, Juan Martínez Ojeda, vecino de Bujalance, que atentó contra la vida de Josefa Gomariz. La comunicación de donde tomamos esta noticia no dá mas detalles.

**Licitación.**—El diez y seis se suabasta en las Casas Consistoriales de Adamuz, una suerte de olivar del sitio Mesa de Carrillo, de aquel término, y el fruto pendiente, por el tipo de 2.385 pesetas.

**Relaciones.**—Hasta fin de mes se admiten en Pozoblanco para formar el apéndice al amillaramiento.

**Obligaciones.**—Las de Beneficencia este mes, con cargo al presupuesto de esta provincia, ascienden á 42.873 pesetas.

**Eña.**—La madrugada del 11 detuvo en Almodóvar la guardia civil á tres individuos, que en cuestión con otros sacaron á relucir armas blancas y de fuego, disparando dos tiros que no causaron daño.

**Bianco y Negro.**—El último número de esta ilustrada revista madrileña,

contiene las materias que siguen: Un libro raro, por Angel Pons.—Las actrices españolas, Matilde Rodríguez, por Córcholis.

—Los almanques, por Carlos Osorio y Gallardo. Quien escucha, su mal oye, ilustración de Rojas.—Una idea salvadora, por Julio Romero Garmendia.—Las equinas, por Manuel Matos.—Miguelito, por Eduardo de Palacio.—Un candidato, por Alhárra.—La vuelta del hijo pródigo, por Cilla.—De todo un poco, por Adrés Corzuelo.—Charadas, anagramas, anuncios.—Ilustraciones de P. Carcedo, Gros y Gascon.

**Suscripción nacional.**—A cerca de catorce millones de reales ascendía la abierta para remediar las desgracias ocasionadas por las inundaciones del mes de Septiembre próximo pasado en las provincias de Almería, Toledo y Valencia.

**Rambla.**—Diciembre 10.—Como en este nuestro país, la mas abundante materia para llenar las columnas de un periódico, es la política que tanto juego dá, y el de su digna dirección está tan acertadamente apartado de tal candente terreno, es un verdadero apuro para el corresponsal que se halla en un punto tan escaso de noticias como el del que suscribe. Sin embargo, siendo digno de mención y elogio todo adelanto ó mejora que se introduca en los servicios de la administración pública, le participaré que en esta localidad ha tenido efecto la de colocar en la bonita y alegre fachada de las Casas Ayuntamiento un hermoso reloj con moderna esfera, adquirido en el acreditado establecimiento de don Pascual de Gregorio, en esa capital, cuyo reputado artista ha dirigido todas las obras y operaciones convenientes al efecto con un celo y actividad admirables, hasta dejarlo funcionando perfectamente. La campaña puesta al mismo ha sido construida por el no menos acreditado constructor de ellas don Eduardo Linares Perez, de Carmona, resultando de buenas condiciones y con el mejor timbre ó sonido. El Ayuntamiento por su parte, aunque teniendo que apelar á los mayores esfuerzos y sacrificios, no ha querido privar á este vecindario de un elemento tan necesario como útil, del que si antes no carecía, contaba con tales deficiencias, que era imposible é inconveniente continuar sufriendo los trastornos y perjuicios que la inseguridad é irregularidad de la hora produce en todas las costumbres y atenciones especialmente públicas. De mas actualidad solo resulta que la cosecha de aceituna, ya en recolección, por corta que parezca, no está siendo aún mas segura se experimenta en la generalidad de los olivares, siendo lo único favorable que su estado es sano y su producción es bastante regular, si bien son muchos sus costos por lo escasa y dispersa. Sin otra cosa que fijarle á continuación los precios medios, quedo de usted afectísimo seguro servidor, *Corresponsal.*—Precios medios de artículos de subsistencia en la Rambla á 10 de Diciembre de 1891. Fanega de trigo 10 pesetas; idem de cebada 6 y 25 céntimos; idem de habas 10; idem de garbanzos 18; arroba de aceite añejo 10; idem fresco 9'50; idem de vino del país 6; idem de vinagre 3; kilo de carne vacuna 1'40; libra de idem de cerdo en vivo 1'12; idem de tocino salado 1,75; idem de jamon idem 2'25.

**En una boda.**—Al salir de la iglesia el novio se dirigió al párroco diciéndola.—"Hasta otra vez, señor cura."

#### CHARADA

Prima letra, nota dos y nota tambien tercera, mineral segunda prima todo, el nombre de una bella.

Solución á la charada anterior.

SO-LE-TA.

NO HAY MAS QUE APLANAR UN EXTREMO.

La antigua historia del huevo Colón. Se ha contado miles de veces y no ha quedado antigua. No es difícil ver á través de una piedra de molino, si alguien ha abierto antes un agujero. ¿Poner un huevo de pie? Por supuesto. No hay más que aplanar un extremo. La cuestión es ser el primero que ha pensado en ello.

En la actualidad hay una idea que se demuestra mejor por medio de una pequeña historia. "Toda mi vida," dice una señora, "he sido propensa á dolores de cabeza y ataques de bilis. Casi todas las semanas me daba uno con fuertes dolores en las sien es y un peso en los ojos, que no me dejaba abrirlos. Me daban mareos y tenía que estar constantemente acostada en un sofá, y hubiera tenido que guardar cama si no hubiera sido por la necesidad de

cuidar de mi familia. Por la mañana tenía mal gusto de boca, que me engasjaba frecuentemente por llenarme de una flama espesa. Tenía tan poco apetito, que á penas comía y después de los alimentos más sencillos me desahucaba y los vomitaba.

Algunas veces también arrojava un fluido verde y me daba un dolor fuerte y desconsolado en el costado derecho. Después de cada ataque me sentía muy débil, languida, cansada y lo pasaba muy mal, unas veces mejor otras peor. Estuve algunos años y en este tiempo tomé medicinas de todas clases, que llegaban á mi conocimiento, y estuve dos años á un médico, poniéndome peor á pesar de todo lo que se hacía.

Un día de Abril de 1890 me trajeron á casa un libro de una medicina llamada Jarabe Curativo de la Madre Seigel y en él encontré un caso como el mío. Me procuré una botella en la botica de la calle del Sr. John B. de la calle de tomarlo un poco de tiempo, con sorpresa y alegría me abandonaron los dolores de cabeza y las fatigas y me había sentido mejor. Si hubiera conocido esta medicina ya hubiera usado hace años, me hubiera ahorrado muchos sufrimientos. (Firmado) Elia Ware, Newbro' Street 65, York, Abril 23 de 1890.

No podemos saber hasta que no aprendamos. De la carta se desprende que esta señora sufría de indigestión crónica y enfermedad del hígado, esto explica la presencia del fluido verde que habla, que es bilis. El objeto de bilis es que pasa el hígado á los intestinos para lubricarlos y ayudar á la expulsión de las materias fecales. En este, como todos los casos de indigestión la bilis echa fuera de su lugar. Permaneciendo ella sangre, en donde es un veneno, ocasionaba los dolores de cabeza, mareos y otros síntomas peligrosos y desagradables. Lo sucedía, porque hacia trabajar el hígado demasiado, hasta que al fin dejó de trabajar, como suelen hacer los trabajadores cuando se abusa de ellos. El hígado llegó este estado por causa del estómago, que consecuencia de la indigestión, trataba de que el hígado hiciera el trabajo de los dos.

Vemos de este modo que esta dificultad era la verdadera y todas las demás consecuencias y síntomas. Curar el desarreglo gástrico, el Jarabe de la Madre Seigel libró necesariamente al paciente de todos sus resultados.

El Sr. John McD. Green Park, Cantobury, Nueva York, escribe: Con mucho gusto testifico eficacia del Jarabe de la Madre Seigel. Hace unos siete años que perdi la salud por completo. Vi á cuatro médicos, mes medio á cada uno, sin lograr aliviarme. Quien me dijo que que probase el Jarabe, lo hice y en veinte días estaba curado. Desde entonces, hace ahora unos siete años he gozado de perfecta salud y he aumentado en peso 28 libras. Tengo más de cuarenta años y parezco mejor que cuando tenía veinte y cinco. Gracias á Dios y á la Madre Seigel.

De este modo aprendemos á poner un huevo de pie y tambien el mejor medio de detener salud es curar la indigestión.

Si el lector se dirige á los señores A. J. White Limitado, de la Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias. Precio del frasco, 14 reales, frasquito, 8 reales.

Sres. Amodeo y Avelar. Presente.

Muy Sres. mios: Penosísima enferma de cutánea venía padeciendo desde mucho tiempo á esta parte, y merced á la Zaraparilla de Bristol, véome ahora de ella completamente libre. Hasta tal punto era incómoda que todas las primaveras escapaba en la cara intenso herpético.

Reconocida á la eficacia de aquel medicamento autorizo á Vds. para que publiquen los buenos efectos que en mi ha obrado.

B. S. M. Teresa Camesello.

Depósito general en España para la venta al por mayor señores Vicente Ferrer y C.<sup>a</sup> plaza Moncada, Barcelona.

Por fin después de muchas pruebas y desvelos para conseguir todos los adelantos, se ha podido construir un Calendario Indicador Perpétuo que rana en si solo todo lo que se desea saber presentándolo en forma elegante y económica para todas las clases de la sociedad, siendo indispensable su adquisición por la uti-

lidad que reporta. Léase hoy detenidamente nuestro anuncio titulado Extraordinario Regalo, verdadero obsequio, y nuestros suscriptores y lectores podrán obtenerlo según las condiciones, el único Calendario Perpétuo de esferas movibles y con Blok no conocido hasta el día que podemos ofrecerle.

Las primeras autoridades médicas la usan desde que empezó á conocerse en España.

(Desconfiar de las imitaciones.) El Excmo. Sr. D. Bartolomé Robert, catedrático de patología médica de la Universidad de Barcelona, presidente de la Real Academia de Medicina del distrito de Cataluña etcétera etc.

Certifico: que desde que comencé á conocerse en España la *Emulsión Scott*, la he venido usando en gran número de casos, y á la vez he tratado varios enfermos que la empleaban por consejo de otros facultativos; por tanto he podido prácticamente convencerme de que es un remedio muy eficaz. La actividad tónica reconstituyente y neurosténica que lleva en sí, es mucha, y su buena digestibilidad hace que la mayor parte de los enfermos que la emplean puedan asimilarla; de ahí los beneficios que se reportan del uso de esta *Emulsión* en muchos procesos crónicos, cuya principal característica sea la llamada miseria fisiológica.

Barcelona Mayo de 1888.

Prof. Dr. Bartolomé Robert.

Para comodidad de los enfermos pobres que asisten á la consulta gratuita médico-quirúrgica y especial de enfermedades de los ojos, que tiene establecida el doctor don Rodolfo del Castillo, en su casa plazuela del Indio 3, desde 1.º de Noviembre es de 11 á 12 de la mañana.

ACADEMIA POLITECNICA.

Observaciones meteorológicas hechas en la misma el día de hoy.

Altura barométrica en milímetros. . . . . 762'8

Temperatura á la sombra y al aire libre, en grados centesimales. . . . . 14'8

Dirección del viento. . . . . E.

Estado del cielo. . . . . Despdj.º

Temperatura máxima, á la sombra y al aire libre. . . . . 16'4

Id. mínima, id. id. . . . . 3'6

Agua de lluvia, en milímetros. . . . . 0'0

Córdoba 14 de Diciembre de 1891.—M. Sábulo.

Boletín religioso.

—SANTO DE HOY.—San Valeriano y otros santos mártires.—Mañana, San Eusebio, obispo y confesor.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Santa Iglesia Catedral, octava de la Purísima Concepción, por el Excmo. Cabildo.

—Octavo día de solemne novena á la Purísima Concepción de María Santísima, en la iglesia de Capuchinos, después de oraciones.

—Último día de novena á la Purísima Concepción de María Santísima en la iglesia de San Pedro Alcántara, al toque de oraciones. Hoy se celebrará una Misa solemne, á las diez de la mañana.

—Hoy á las ocho y media, habrá fiesta solemne á la Inmaculada Concepción en la Iglesia Parroquial de San Francisco y San Elogio, con sermón que predicará el señor doctor don Benito Rubio Larragueta, costeada por don Rafael García Ramirez.

Último día de solemne novena, con orquesta y sermón, á la Inmaculada Concepción de la Purísima Virgen María, en la Iglesia de Religiosas Capuchinas, á las cinco de la tarde. Estará expuesta su Divina Magestad, ganándose las mismas indulgencias que en la octava del Santísimo.

—Mañana á las once darán principio en la Parroquial de San Juan, Iglesia de la Trinidad, las Misas de Espectación, denominadas de Aginaldo, cantándose durante las mismas notables villancicos, dirigidos por el reputado Maestro de Capilla señor Gomez Navarro. Todos los días antes de principiar la Misa, se hará el piadoso ejercicio de las Jornaditas.

—Mañana, primer día de las Jornadas de María Santísima, en la Real Iglesia de San Pablo, al toque de oraciones, tocándose instrumentos pastoriles.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. del Tránsito, en San Basilio.

†  
Tercer aniversario

LA SEÑORITA  
Doña Amalia Ruiz del Portal  
Y FERNANDEZ

falleció el 17 de Diciembre de 1888.

Todas las misas que se celebren el 17 del corriente, de nueve á once de la mañana, en la iglesia parroquial de la Trinidad, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señorita.

Sus desconsolados padres, abuela, hermanos, tíos, primos y demás parientes roegan á sus amigos que sirvan encomendarla á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

†  
LA SEÑORA

Doña Luisa de Ariza y Carbonell  
ha fallecido

Su desconsolado esposo don Manuel del Castillo y Fernandez, hermanos políticos, sobrinos, primos, sobrinos políticos, tíos políticos, Director espiritual, albaceas testamentarios y demás parientes y amigos de la finada

(Q. E. P. D.)

Suplican á las personas que por olvido no hayan recibido invitación, se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de verificar hoy, á las cuatro de la tarde, en la Iglesia Parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

El duelo se recibe en la iglesia y se despide en el cementerio.

†  
Sexto aniversario.

EL SEÑOR  
Don José Maria de la Barrera  
Y AMIOT,

Falleció el 16 de Diciembre de 1885.

R. I. P. A.

Los Sres. Sacerdotes que gusten aplicar el Santo Sacrificio de la Misa, en sufragio del alma de dicho señor, en el Sagrario de Santa Iglesia Catedral, el día 16 del corriente, desde las ocho en adelante, recibirán el estipendio de diez reales.

Su hija ruega á las personas piadosas lo tengan presente en sus oraciones.

Respectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Compañía dramática dirigida por el eminente primer actor D. Victorino Tamayo y Baus.

Funciones para hoy.

Primera sección á las siete y media. 1.º Sinfonía por la orquesta que dirige don Eduardo Lucena.—2.º La comedia en tres actos, titulada: *El anzuelo*.

Segunda sección á las 9 y media. El drama en tres actos, *La muerte en los labios*.

Precios para cada sección.

Palcos y plateas, 1 peseta 50 céntimos.—Butaca con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro y delanteras con idem 25 céntimos.—Entrada principal, 25 céntimos.—Idem de paraiso, 15 céntimos.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del "Diario de Córdoba," Telegrama de la Agencia Fabra

Madrid 14 (5'30 tarde).

Ya parece son conocidas las condiciones establecidas para llevar á cabo el empréstito de que tanto se ha venido hablando.

Estas se dice son la emisión al 79 para los banqueros y al 81 para el público, fijándose para la entrega del primer plazo el día 28 del mes corriente.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA

LAS MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPANIA FABRIL SINGER SON INUDABLEMENTE LAS MAS POPULARES POR SU SOLIDEZ, DURACION Y LA PERFECCION CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

GRANDES REBAJAS LOS PRECIOS DE LAS MAQUINAS SINGER PARA COSER Pídense el nuevo catálogo EN ESTA POBLACION

Prueba esto mismo el afán con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestras máquinas denominadas SINGER perfeccionadas. No nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar por cuatro industriales, y que se fije muy especialmente en la marca de fábrica de la compañía fabril Singer que estampamos a continuación.



Llamamos la atención de los fabricantes al público, especialmente de calzado, sobre las nuevas máquinas denominadas CILINDRICA y LANZADERA DE LA VITE, con las que pueden hacerse primorosísimos trabajos, siendo por esto mismo, así como por la sencillez de su mecanismo, las mejores que se conocen en el día.

TODOS LOS MODELOS A 250 PTS. SEMANALES 20 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO

Sucursal en Córdoba AYUNTAMIENTO 14 Y 16

EMPRESA DE AGUAS POTABLES DE CORDOBA

SOCIEDAD ANONIMA

Domiciliada en esta ciudad, calle de Capuchinos, núm. 10 (antes plazuela de las Doblas)

Constituida por escritura pública otorgada en 1.º de Octubre de 1891, ante el Notario señor don Antonio Ortiz Castaños

Capital social 425.000 pesetas.

Representado por 3.400 acciones al portador de 125 pts. Director Gerente Señor don Manuel García Bartolomé

Que ha abierta la suscripción de acciones en la oficina de la Sociedad.

La suscripción se hará por medio de carta pedido dirigida al Director-Gerente, con arreglo al modelo impreso que se facilitará en dichas oficinas.

El pago del valor de cada acción se efectuará en los plazos siguientes:

El primero al hacer la suscripción de pts. 62'50 El segundo en 10 de Enero de 1892 34'25 Y el tercero en 10 de Abril de 34'25

Total pesetas 125'00

GRANDES CRIADEROS DE CEPAS AMERICANAS

HISPANO AMERICANAS

ANTONIO DELMAS

MONTMELO Y PAREST

Grandes colecciones de vides americanas.—Productores directos.—Porta-injertos.—Híbridos.—Plantas injertadas y soldadas, á precios muy reducidos.

CEPAS AMERICANAS

pudiendo garantizar la autenticidad y el buen resultado de todas las que expende.

Se envía gratis á quien lo pida el catálogo ilustrado del año corriente 1891 á 1892.

Los pedidos y correspondencias deben dirigirse al mismo propietario

DON ANTONIO DELMAS

61, PONIENTE, 61

BARCELONA

SE ADMITIRAN REPRESENTANTES

EXTRAORDINARIO REGALO VERDADERO OBSEQUIO

QUE HACE

EL DIARIO DE CORDOBA á sus suscriptores y lectores

CON MOTIVO DEL AÑO NUEVO DE 1892

Son cuantiosos los gastos que se han efectuado para llevar á la perfección y economía el artístico objeto primero hoy en el mundo por sus adelantos, elegancia en dibujos y colores y ser de esferas móviles con real privilegio de invención que está llamado á figurar en el despacho ú oficina más suntuoso, así como en la sala de las personas de modesta posición, el

CALENDARIO INDICADOR PERPETUO

de esferas móviles y con Blok (Taco)

que ofrecemos á nuestros suscriptores y lectores, siendo utilísimo por sus condiciones. Se compone de 32 piezas incluyendo los tornillos de metal y puntas de latón. Marca todos los años que se quiera, pues es indeleble. Todo él lo forma 6 bonitos colores combinados, destacando el decorado de oro mate. Tiene esferas móviles, la una marca los meses, señalando á la vista de los días que sea el mes y la otra señala la semana desde Lunes á Domingo de todo el mes. Hay 3 flechas móviles, la una señalando los días del mes y las otras dos tienen las palabras Cobros Pagos que sobre la misma esfera rotunda la fecha fija para efectuarlo. Los meses se hacen circular por la rueda grande que tiene forma de reloj.

Además de ser Calendario Perpetuo, es también Calendario anual pues lleva su Blok (taco) á la cabeza del Calendario una preciosa figura, conteniendo infinidad de charadas, cuentos, epigramas, geroglíficos, logogripos, misceláneas, cocina, poesías, asuntos religiosos, etc. etc., siendo el bloc de un tamaño regular, pudiéndose cambiar cada año.

Con este artístico y gran calendario por la esfera móvil ó sea la rueda se puede saber el día en que sucedió algún acontecimiento como el nacimiento, matrimonio, ó la muerte de una persona querida y el día de la semana en que nació uno ó la persona que se desee, etc., no solo de este siglo, sino de los pasados y venideros, puesto que este Calendario puede servir desde el año 1800 ya pasado hasta el año 2000 venidero.

Al respaldo de cada Calendario va impreso en Español todo bien claro y detallado el Santoral, Fiestas móviles, Tabla de los días, con una estrella los años bisestos, Tabla que indica los días de la semana en que principian los meses de todos los años y la explicación general de todo. Tenemos real privilegio de invención por 20 años y es indispensable y de utilidad para todos los comercios, el ejército, escritor, clase obrera, etc. Este magnífico Calendario Indicador Perpetuo mide 49 centímetros de alto por 34 de ancho y á pesar de su mucho coste y grandes sacrificios se entregará á nuestros suscriptores y lectores, por la insignificante cantidad de cuatro pesetas uno, siempre que se acompañe el adjunto cupón de administración.

CUPON DE ADMINISTRACION N.º CALENDARIO INDICADOR PERPETUO Vale por... Dirigirse á los representantes de la prensa asociada E. SANZ y C.ª - Barcelona Calle de Aribau 54. (Casa chaflán)

NOTAS IMPORTANTES E INSTRUCCIONES

En la imposibilidad de que la Administración de periódico pueda entregar á la mano este hermoso Calendario á sus suscriptores y lectores, por tenerlo que montar aparte para las tres flechas, tornillos, taco, embalaje, etcétera, la Prensa Asociada determinó, para evitar confusiones en las Administraciones, montar un folio especial en Barcelona, que llenara todos estos requisitos. Por lo tanto todos nuestros suscriptores y lectores, deben cortar el cupón de administración y precisamente remitirlo á nuestros representantes exclusivos señores E. Sanz y C.ª, calle de Aribau, número 54, (Casa chaflán), Barcelona, acompañando CUATRO PESETAS en letra de fácil cobro del giro mutuo ó en sellos de correo, y le será enviado franco de porte todo gasto de embalaje especial y certificado. Est. elegante es el envío en un paquete de porte todo gasto de embalaje especial y todo ello dentro una fuerte y segura caja de cartón, no pudiendo así sufrir deterioro en correos.

No olvidar de poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, ciudad, provincia, etc. para evitar equivocaciones en la remisión.

Nuestros suscriptores y lectores deben hacer sus pedidos inmediatamente, pues solo es valedero este CUPON DE ADMINISTRACION hasta el 20 de Enero próximo.

ROMANCES HISTORICOS FAUSTINA SAE DE MELGAR PARA LECTURA DE LOS NIÑOS EN LAS ESCUELAS

Comprende: Una novellita moral Las Navas de Tolosa.—La Cruz de los Angeles.—Jorge Stephenson.—Fulton.—Forma un lindísimo volumen de cien páginas y se vende á 25 céntimos, encuadernado en tela 50, en la librería del DIARIO DE CORDOBA, San Fernando 34.

VERDADERAS PILDORAS DEL DR. BLAUD Están empleadas con el mayor éxito hace mas de 50 años por la mayor parte de los Médicos Franceses y extranjeros para curar la Anemia, Clorosis (colores pálidos), etc. El hecho de estar estas Pildoras insertas en el nuevo Códex Francés, y su eficacia reconocida por el Consejo de Higiene del Brasil, y su venta autorizada, nos dispensa de todo elogio. Exijase el nombre del Inventor grabado sobre cada Pildora como mas abajo. DESCONFIESE DE LAS IMITACIONES. NOTA.—Las Verdaderas Pildoras del Dr. Bland no se venden mas que en frascos y medios frascos de 200 y 100 Pildoras nunca al por menor. PARIS, 8, RUE PAVENNE.—DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

VIUDA DE CARBONELL Plazuela del Corde Arenales 6

Harinas, moyuelos y salvados. Maderas de Flandes y castaño. Bodega de vinos de Montilla. Se sirven los pedidos á domicilio.

TELÉFONOS Escritorio, número 130.—Bodega, número 50.

Banco Hipotecario de España

Préstamos por periodos de 5 á 50 años al interés del 5'50 por ciento y sesenta céntimos de comisión anual, con amortizaciones semestrales de capital é interés y con facultad los prestatarios de anticipar el pago de sus créditos y extinguir la obligación antes del tiempo pactado. El Agente de la provincia: don Manuel Varo y Repis, calle de la Paja, núm. 6, Córdoba.

ESCOGIDOS DE LOS MAS GRANDES DE HIGADOS FRESCOS ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN & KEMP HA OBTENIDO LA APROBACION DE EMINENTES DOCTORES QUE LE DAN LA PREFERENCIA Y LO RECETAN SIEMPRE EN LAS ENFERMEDADES PULMONARES, ESCROFULA, ETC. POR CONSIDERARLO EL ACEITE MAS PURO Y RICO EN PODER CURATIVO QUE SE OFRECE AL PUBLICO Y RICOS

Deposito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía Barcelona.

Enfermedades Secretas CAPSULAS RAQUIN Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris. Curan sin excepcion los Flujos agudos o crónicos. La Academia ha obtenido 100 Curas sobre 100 enfermos tratados. Edifase la Firma de Raquin y el Sello oficial del Gobierno Francés. FURHOZE-ALBESPEYRES, 78, P. St-Denis, Paris, y en todas las Farmacias del Globo.

Arrendamiento. Se hace de la casa de recreo y jardines de la hacienda Aguardentera, sita en la sierra de este término. Para tratar, Sarávia, 8. s4-4

ALMONEDA

Se hace de varios muebles de casa y objetos de escuola. Leiva Aguilár 6, darán razón. s8-6

EL VALENCIANO

Acaba de llegar á esta población José Cremades, el conocido confitero valenciano, con un gran surtido de turrón de Gijóna, de Alicante, de Yema y de Frutas, todos legítimos; pedacillos de Alcoy, rizadas, piñones de Castilla, anises, peras, almendras de diferentes clases, mazapán, tortas, pastas, turrón Imperial y negro y otras clases á cual mejores, así como pasta de almendra, uvas y tomates.

Los precios son sumamente baratos, para que todas las clases de la sociedad puedan disfrutar de estos ricos manjares. Para en la calle de la Espartería, número 1, al lado de la sombrería de Cruz. Se sirven pedidos á domicilio y se remiten para fuera de la capital. 8-7

JOSE BAREA

Depósito y almacén de carnes de cerdo, vaca, ternera y remillas, calle del Toril, núm. 14, Córdoba.

Cerdos, seis reales kilo: lomo, 84 reales arroba; manteca pella, 77; pajarrilla, 66; tocino fresco, 70; idem añejo, 94; jamones frescos, 80; huesos de espinazo, 38; cabezas de cerdo, 32; chorizos, 13 rs. el kilo; morcillas, 7; menudos de 38 á 45 rs. uno: tripa fresca, 80 cts. vara; idem salada, 40; carne de vaca y de ternera á precios corrientes.

LA VERDAD 15 MORERIA 15

Vinos finos de Montilla y aguardientes de Rute

En este acreditado establecimiento, se expenden en crudo pescados de todas clases, recibidos diariamente en los trenes mixtos de Málaga, sirviéndolos también fritos, con prontitud, aseo y abundancia, á precios económicos.

Gran Establecimiento de Arboricultura y Floricultura de los Campos Eliseos en Lérida

don Francisco Vidal y Codina.

Representante en esta provincia, don Miguel Ibañez, Huerto de San Andrés, número 8.-Córdoba. Catálogos gratis.

GRAN DEPÓSITO

de carbones y máquinas y ferrocarril, PEDRO ROMERO Campo de la Merced 20 CORDOBA

Se vende un carro valenciano con toldo y guarniciones para tres caballerías, todo en buen uso. Puede verse y tratar en la calle Alfonso XII número 25, á cualquier hora del día. s4-3

Almoneda. Se hace de toda clase de muebles y objetos de casa: hay armarios, una pantalla de chimenea, un transparente para cancela, mesas, plantas de flores, y otras varias cosas: pueden verse desde las doce de la mañana á las cinco de la tarde, en la plazuela de San Felipe número 5. s4-3

CRISTALERIA FINA

Luis Roberto, grabador en cristal se ha establecido en esta capital con un gran surtido de cristalería fina Calle de Ambrosio de Morales núm. 1.

Se graban cifras, escudos, coronas, letras, etc. á precios módicos.

VENTA DE FINCAS

Se hace de una casa en buen estado con todas las dependencias necesarias para la labor.—La parte baja de la huerta de abellanas llamada del Galapaguillo, con agua potable.—Una haza, llamada Valdespino, de tierra calma, con una fanega de tierra poblada de viña.—Un huerto llamado de la Herencia.—Una haza llamada de la Majadilla, con olivos y tierra calma.—Otra idem en el pago de Valdespino, llamada de los Alamos, de tierra calma.—Otra idem llamada Viña vieja, en el mismo pago.—Otra idem de monte, llamada de los Caños del brañadero.—Otra idem llamada Castañarillo, con castaños.—Un huerto llamado las Zahurdas.—Otro llamado de los Olivos.—Otro llamado del Paso.—Otro llamado por bajo de la Fuente, de avellanar de reguería.—Una haza de monte bajo, llamada del Mesto.—Otra con el nombre del Moral, con olivos, de tierra calma.

Para más informes dirigirse á don Pedro Ramirez, en Córdoba, Tundidos 3, y Trassierra á don Andrés Blancas. s8-1

Se vende picón procedente del curtido, á tres reales fanega en la fábrica y á tres y medio á domicilio: siempre que los pedidos sean de diez fanegas en adelante, se ponen á tres reales: para los avisos Campo de Madre de Dios, Tejar de Navarro. s5-1